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那些年，我们一起跨过的栏
———美国跨栏三杰眼中的刘翔

赛场上，他们是拼得
你死我活的对手，赛场下，
他们却是最能体会个中甘
苦的知己。惺惺相惜，在告
别的时刻，来自对手的祝
福显得弥足珍贵。本周末，
钻石联赛上海站即将鸣枪
开赛，梅里特、奥利弗、理
查德森，美国110米栏三
杰一起参赛。抵沪备战，他
们说起最多的只有一个关
键词：刘翔。本报记者独家
专访美国跨栏三杰，听他
们诉说那些年曾和刘翔一
起跨过的栏。

! ! ! !周末的钻石联赛! 有个新内容"""赛后

将举行刘翔退役仪式#有多少人会现场捧场$

观众想看到的是什么$ %%对于主办方和中

国田管中心而言!因为对这两点的未知!成了

退役仪式筹备工作中的纠结#但在我看来!他

们有些多虑了#

作为运动员! 刘翔的退役只是职业生涯

画上句号!但作为中国田径的形象代言人!刘

翔的推广田径之路从这一刻才刚刚起步# 仪

式本身隆重与否!其实并不重要#

很多人都说! 刘翔退役带走的是自己青

春年华的记忆#而对于中国田径而言!刘翔留

下的!是一段绚烂绽放的光辉岁月#

刘翔!曾是这舞台上最耀眼的明星!如今

担负起的更多是推广田径运动的职责! 让更

多国人爱上田径# 无论从对手评价还是国际

影响! 刘翔依然是中国田径当之无愧的 &形

象'# 目前尚无可与他比肩的偶像级人物出

现#从为劳伦斯校园行演绎跨栏!到担任北京

田径世锦赛形象大使! 就连国际田联主席迪

亚克都曾多次说!&田径在中国的推广中!刘

翔发挥了巨大的作用# '对于现在的刘翔!舞

台已不再是那短短的 !!"米栏! 更是广阔的

世界田径运动界#

其实!#""$年雅典奥运会夺冠之后!刘翔

就已经成为了中国田径(中国体育一个永久的

标志性人物# 和过去太多次的&形象大使'经

历类似!中国田径依然需要刘翔的&站台'#而

更重要的是!在未来!如何更大限度地去发挥

这位标杆人物的作用! 去推动中国田径运动

的发展!在未来!吸引更多青少年爱上田径!

进一步扩大中国人在田径这项最古老体育项

目上的实力与影响力!这才是值得研讨的#

从某种意义而言! 此番的仪式和去年钻

石联赛上海站 !!"米栏那个特别的颁奖礼有

些异曲同工"""彼时!刘翔为谢文骏颁奖!台

上台下的相视一笑! 凝聚了中国田径时代交

替的一个缩影# 厉苒苒

跨栏之后 刘翔登场

说告别 实推广
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! ! ! !这是一场绵延!"天的告别，从“我的跑
道 我的栏”到“亲口说再见”，不管刘翔是否
真的需要这样一个过程，#月$%日本周日，在
国际田联钻石联赛上海站赛后，会有这样一
场由国家体育总局田管中心出面牵头的刘
翔官方退役仪式在上海体育场举行。

从!月%日宣布退役后，钻石联赛上海站
就一直被认为是刘翔举行退役仪式的最好
时间。主办方坦言，“其实相关准备从那一刻
就已在慢慢筹划。”而刘翔本人也早早表态，
“如果要举办退役仪式，我想放在钻石联赛
上海站上。”

田管中心忙于北京田径世锦赛倒计时
的种种活动，直到赛前三天，退役仪式还
没有落实任何细节。“原本简短的计划被
否定了，正由一家体育传播公司在策划最
终方案。”

一切从简，刘翔对退役仪式的表态早已
有之，不过，从蛛丝马迹的准备之中，我们依
然能够看出些许不同。和李娜、阿加西、乔

丹等大多数体育明星的退役仪式不同，刘
翔的退役仪式并没有放在比赛前，而是放
在赛后。这个时间选择一方面考虑了收视
偏好，更重要的是为了保证赛事完整性。
“今年比赛比往年提前了一小时开赛，如果
在晚上%时前举行退役仪式，不少观众还未
赶到，可能会破坏现场气氛。”而如果将退
役仪式穿插在比赛过程中，对于赛事而言，

是一种破坏性的破例。“刘翔本人，也不会
愿意这样做。”

作为当日比赛的压轴，男子$$&米栏决
赛也将在最后时刻上演。也因此，刘翔的退
役仪式将紧接男子$$&米栏颁奖仪式举行，
无论届时夺冠的是老对手奥利弗、梅里特还
是小师弟谢文骏，刘翔都将在诸多田坛好友
祝福陪同下，走向退役仪式的舞台。

据悉，在退役仪式上，国家体育总局有
关领导将向刘翔赠送退役纪念品，刘翔也将
在现场发表简短的退役演说，随后绕场一周
与观众告别。 本报记者 厉苒苒

! ! ! !初见刘翔，就是在刘翔最“惊艳”的时刻。
对于 $$&米栏现世界纪录保持者阿里斯·梅里
特而言，冥冥之中似乎有种巧合，将他与刘翔
以及世界纪录联系在了一起。
拥有同一个国际赛事经纪人，同样属于技

术型的瘦小选手，从某种角度来说，梅里特和
刘翔的成名轨迹几乎一致。'&&!年，梅里特夺
得世界青年田径锦标赛冠军，正式亮相国际舞
台。而他的前一任世青赛冠军，正是刘翔。
“到洛桑前，我就听说过他很多次，奥运冠

军、田径天才，他的身上有太多光环。真实生活
中的他却有些腼腆。”$'秒 ((，在福地洛桑，刘

翔创造奇迹。远远跟在刘翔身后，$)秒 $'，名
列第五，那却也是梅里特当时的个人最好成
绩。“我只看到刘翔越来越远，跑得比风还快。”
时至今日，梅里特依然清晰记得当时的情景，
“破纪录后，刘翔那种激动和霸气深深感染了
我，也正是从那时候开始，我将自己的目标定
在他的身上———总有一天，我会超越刘翔。”
以 $'秒 (&创造新的世界纪录后，梅里特

陷入状态低谷。受困于反复发作的伤病，也正
因为这样，他格外能体会刘翔的感受。至于最
后退赛，只能说，这就是体育，这就是比赛……
谁都无法逃避残酷的现实。

! ! ! !相比梅里特，奥利弗认识刘翔要来得更早
一些。奥利弗清晰记得自己第一次见到刘翔时
的模样：“那是在 '&&#年的纽约大奖赛上，我当
时刚上完大学，那是我成为职业运动员后参加
的第一个国际大赛。”那时，刘翔已是众人瞩目
的奥运冠军。比赛结果毫无悬念，看着遥遥领先
的刘翔，奥利弗坦言这是第一次感受到自己与
世界顶尖选手的差距，“也是那次比赛让我坚定
了努力的方向———成为像刘翔那样的选手。”
上海体育场，曾见证了刘翔和奥利弗很长

一段时间的缠斗。'&$$、'&$'，奥利弗在钻石联
赛上海站的两个亚军，都拜刘翔所赐。刘翔在

美国尤金跑出 $'秒 (%超风速佳绩的比赛，身
后也有奥利弗的身影。“伦敦奥运会前，我和梅
里特每次说起奥运会，都一致认为刘翔会是那
个最终夺冠的人……”
当被要求用一个词来形容刘翔，奥利弗的

回答没有经过半点思索：“伟大”。
在他看来，刘翔跌宕起伏的职业经历凝聚

了太多故事，“从 '&&#年到 '&$'年，他最让我
敬佩的就是，每一次站上赛场，他都能跑得比
以前还快。他似乎永远都在努力向前……他完
成了这个职业里别人梦想的一切，他的职业生
涯只能用完美来形容。”

! ! ! !从某种角度来说，是刘翔成就了理查德森
职业生涯中最辉煌的一页。

'&$$年大邱世锦赛，刘翔和古巴名将罗
伯斯的“牵手门”闹得沸沸扬扬。最终，罗伯斯
的冠军被取消，名列第二、名不见经传的理查
德森以黑马之姿获得世锦赛冠军。大邱也是理
查德森第一次在赛场与刘翔相遇，“我听说过
他 '&&(年北京奥运会的退赛遭遇，也因此，当
他重返赛场，并且在预赛、半决赛中都表现出
强大实力时，我特别惊讶。”

'&$'年，伦敦奥运会前，刘翔以绝对优势
横扫大小比赛，理查德森依然记得那时自己的

感受，“其实我暗地里很怕刘翔。他总是那么安
静，喜欢笑，似乎从来不会生气……就像是传
说中的忍者。”

理查德森坦言，对于刘翔而言，离开跑道
的那天不应有泪，“无论是奥运冠军还是破世
界纪录，还有那些跑进 $)秒的美丽瞬间。他的
人生已经很完美了。”对刘翔充满敬意，在理查
德森眼中，刘翔代表的不仅仅是中国田径，更
是世界跨栏的巅峰水平，“他受伤、复出，重返
巅峰的传奇经历让很多人更关注田径，关注跨
栏。从这个角度来说，我想说，谢谢刘翔。”

本报记者 厉苒苒

理查德森$谢谢刘翔

奥利弗$唯有伟大

梅里特$比风还快

! #"!#年!刘翔与梅里特惺惺相惜

! #"!!年奥利弗与刘翔在一起开怀大笑

! #"!!年世锦赛上刘翔与理查德森相拥


